

La mirada de los “otros”

La Antropología se ocupa del estudio de pueblos y grupos sociales que históricamente no formaron parte del sector privilegiado de la sociedad pero que, sin embargo, tienen mucho para decir.

¿Qué estudia la antropología? ¿Por qué quisiste ser antropóloga?

Con mis padres viajábamos mucho. Ellos tenían cierta predilección por el Noroeste. Eso me puso en contacto con situaciones y con gente, que no son habituales en una ciudad como Buenos Aires. En un principio, cuando comencé a cursar la carrera, solo tenía claro que los antropólogos trabajaban con distintas culturas. Era el final de la última dictadura militar y, en ese momento, la antropología se centraba en el estudio de los indígenas, como si el tiempo no pasara para ellos y mantuvieran siempre las mismas costumbres. Cuando volvió la democracia en 1983, regresaron algunos profesores y leímos textos que habían estado prohibidos. Allí, sostenían que a los pueblos indígenas no se los puede estudiar como si vivieran aislados y como si no cambiaran. Planteaban la importancia de reconstruir su historia y su relación con el resto del país.

¿Cómo puede ayudarnos a conocer la historia de los pueblos originarios?

La antropología puede ayudarnos a conocer la historia pero también el presente de los pueblos originarios. Hay muchos trabajos en la Argentina sobre el modo en que fueron dominados y también sobre cómo se resistieron. Por ejemplo, durante la llamada “Campaña al Desierto”. Muchos antropólogos cuestionamos la idea de desierto, que supone un territorio no poblado. Tanto en la Patagonia como en el Noreste del país se produjo el exterminio de gran parte de la población indígena y la ocupación de sus tierras. Sin embargo, también se registran situaciones en que los indígenas se organizaron y reclamaron el reconocimiento de sus derechos. Estos reclamos se plasmaron, en parte, en la reforma de la Constitución de 1994 y en normas posteriores que propiciaron el relevamiento de tierras y comunidades y el derecho a la educación intercultural y bilingüe.

- ¿Por qué te parece que esta entrevista se titula “La mirada de los otros”? ¿Quiénes son los “otros”? ¿Cómo se relaciona con la antropología?
- La antropóloga entrevistada afirma que la llamada “historia tradicional” ignoró a los pueblos originarios. ¿Por qué motivo habrá sido así?
- ¿Por qué es importante que la Constitución contemple la educación intercultural y bilingüe?



Gabriela Novaro

Le gusta estar con su familia y sus amigos. Estudió la carrera de Antropología en la Universidad de Buenos Aires y se recibió de Doctora en Antropología. Actualmente es investigadora del Conicet, profesora de Antropología de la Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires, e integrante del Programa de Antropología y Educación, Instituto de Antropología FFyL/UBA.

PERFIL

para ver > temas relacionados



Campaña del desierto, parte 1. Canal Encuentro https://bit.ly/desierto_parte1



Campaña del desierto, parte 2. Canal Encuentro https://bit.ly/desierto_parte2